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Quartiersratssitzung 2/2021 (nach Neuwahl) 

Datum/ Ort 

19.08.2021 um 18:00 Uhr 

Grünes Klassenzimmer der Löwenzahn-Grundschule/ Droryplatz 

 

Tagesordnung 

1. Begrüßung – Vorstellung des Grünen Klassenzimmers 

2. Vorstellung von zwei Projekten 

3. Wahl der Sprecher*innen 

4. Verschiedenes 

TOP 1/ Begrüßung – Vorstellung des Grünen Klassenzimmers 

Das QM begrüßt die anwesenden Mitglieder. Mit 16 stimmfähigen Mitgliedern ist der QR 
heute stimmfähig. Das Protokoll der Sitzung vom 10.06.2021 wird einstimmig 
angenommen. 
 
Begrüßung durch die Schulleitung der Löwenzahn-Grundschule 
Die Schulleitung der Löwenzahn-Grundschule begrüßt den Quartiersrat als heutige 
Gastgeberin im Grünen Klassenzimmer. Der Bau des Grünen Klassenzimmers im Rahmen 
einer Förderung im Projektfonds wurde seitens der Schule sehr begrüßt, da sämtliche 
Klassenzimmer der Schule nach Süden ausgerichtet sind und die Zimmer sich sehr stark 
aufheizen. Verstärkt wird dies durch die große asphaltierte Fläche des Schulhofs. 
Die Löwenzahn-Grundschule ist ein noch relativ junger Standort (2018 wurde das 20-
jährige Jubiläum gefeiert). Der Schulhof ist gleichzeitig öffentlicher Spielplatz. In der 
Vergangenheit kam es hier vermehrt zu Vandalismus und Gewaltvorfällen. Als Reaktion 
hierauf entstand das Konzept eines betreuten Spielplatzes am Nachmittag und 
Wochenende durch das Jugendamt (Freizeiteinrichtung „Rotes Haus“). In der Zeit 
entstand auch der Bildungsverbund am Droryplatz. Als Kooperationsprojekt des 
Bildungsverbunds wurde unter Trägerschaft des Jugendamts im Jahr 2019 das sich 
neben dem Roten Haus befindende Gemeinschaftshaus eingeweiht. Dieser Ort soll vor 
allem für die Elternarbeit am Droryplatz zur Verfügung stehen.  
 
Vorstellung des Grünen Klassenzimmers durch Peter Mackensen/ AG.URBAN 
Der Bau des Grünen Klassenzimmers resultiert aus dem Projekt „Kool im Kiez – Lokaler 
Klimaschutz“ des Trägers AG.URBAN, welches 2019 abgeschlossen wurde. Das Grüne 
Klassenzimmer konnte hier vorbereitet und geplant werden. Die Umsetzung der 2. 
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Bauphase erfolgte im letzten Jahr, zum Abschluss kam das Vorhaben mit der Anbringung 
der Rampe, die eine barrierefreie Nutzung des Grünen Klassenzimmers ermöglicht.  
Hintergrund zur Schaffung des Grünen Klassenzimmers an diesem Standort ist der, dass 
einerseits die Löwenzahn-Grundschule zusätzlichen Klassenraum benötigt, gleichzeitig 
der Droryplatz durch seine große versiegelte Fläche ein Hitzespeicher ist. Das grüne 
Klassenzimmer wird als Verschattungs- und Verdunstungsraum dienen, der gleichzeitig 
den Kindern des Kiezes Umweltthemen näherbringt. Klimaanpassung wird erlebbar und 
aus der Schule in die Familien des Kiezes transportiert. 
In Kooperation mit der Schule soll nun möglichst eine Einbindung der Schüler*innen bei 
der weiteren Bepflanzung und Pflege des Grünen Klassenzimmers erfolgen (es stehen 
hierfür insgesamt 16 Pflanzkästen zur Verfügung). Auch eine Patenschaft seitens 
Mitglieder des QR würde sehr begrüßt werden.  
 
Nachtrag zum Protokoll: Ein QR-Mitglied  erklärt sich bereit, regelmäßig die Pflanzkästen 
und den Hügel der Rampe zu bewässern. 
 
Einladung des QR zur Präventionsveranstaltung mit der Polizei 
Der zuständige Polizeiabschnitt 54/ Bereich Prävention hat das QM zu einem 
„Präventionsrundgang“ gemeinsam mit dem Bezirksbürgermeister Hikel am 08.09.2021 
eingeladen. Hintergrund sind vermehrte Hinweise aus der Bewohnerschaft zu 
öffentlichem Drogenkonsum und –Handel im Kiez (schwerpunktmäßig rund um die 
Braunschweiger Straße). Im Anschluss des Rundgangs (ab 17:00 Uhr) wird ein 
gemeinsames Treffen mit Anwohner*innen auf dem Bolzplatz Saale-Ecke Unstrutstraße 
stattfinden, zu dem auch die Mitglieder des QR eingeladen sind. 
Auch das Projekt NUDRA der fixpunkt gGmbH wird an diesem Termin teilnehmen. Im 
Rahmen dieses Projekts (Förderung im Netzwerkfonds des Programms Sozialer 
Zusammenhalt) ist vor kurzem eine Broschüre zum Umgang mit Drogenkonsum im 
öffentlichen Raum (u.a. auch Thema Spritzenfund) erschienen, die unter diesem Link 
heruntergeladen werden kann:  
https://www.nudra.de/wp-content/uploads/Umsicht_Vorsicht_2021_FixpunktgGmbH.pdf  
 
Integriertes Handlungs- und Entwicklungskonzept (IHEK) für 2022-2025 
In diesen Wochen startet die Arbeit am neuen IHEK, welches in seiner mit dem 
Bezirksamt abgestimmten Fassung am 30.06.2022 bei der Senatsverwaltung für 
Stadtentwicklung eingereicht werden muss.  
Im Rahmen des IHEK wird u.a. eine aktuelle Bestandsanalyse des Quartiers 
vorgenommen und Handlungsbedarfe für die kommenden Jahre dargestellt. Zur 
Hintergrundinformation hier der Link zum aktuellen IHEK, welches im Jahr 2019 in 
Kooperation zwischen den damaligen QM Richardplatz Süd und Ganghoferstraße erstellt 
wurde: 

https://www.nudra.de/wp-content/uploads/Umsicht_Vorsicht_2021_FixpunktgGmbH.pdf
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http://rixdorf-quartier.de/wp-content/uploads/2020/12/2019_IHEK_Rixdorf_111219.pdf. 
 
Zur Erstellung des IHEK erfolgen im kommenden Halbjahr eine digitale Beteiligung 
(Informationen hierzu folgen), eine Beteiligung im öffentlichen Raum, 
Handlungsfeldbezogene Workshops mit den Einrichtungen, Projekten und Fachämtern, 
sowie Workshops im QR (erster Workshop im Rahmen der Novembersitzung am 
4.11.2021). 

TOP 2 Vorstellen von zwei Projekten 

Das QM stellt zwei neue Projekte, die im Projektfonds gefördert werden, vor (siehe 
Projektblätter im Anhang). Es handelt sich um die ersten Projekte, die im Rahmen des 
fusionierten Gebiets angeschoben werden. Die entsprechenden Projektideen wurden vor 
den Neuwahlen im QR abgestimmt. 
 
Fragen und Anregungen zum Projekt „Dezentrale Stadtteilarbeit Rixdorf“ 

 Bisher ist eine Beteiligung der folgenden Einrichtungen in Rixdorf vorgesehen: 
STATTbereich der Brüdergemeine, Kulturlabor Trial&Error, Zentrum für Bildung 
und Sprache e.V., Selbsthilfezentrum Neukölln, Interkulturelles Theaterzentrum 
Berlin e.V., Kasper-Theater Rixdorf, Deutsch Arabisches Zentrum, Aufbruch 
Neukölln, Familienzentrum Droryplatz, Haus der Vielfalt, Nachbarschaftsheim 
Neukölln 

 Der „Silent Rixdorf Garten“ stellt sich selbst vor (siehe auch 
https://kiezblogrixdorf.solinar.de/silent-rixdorf-garten/), da sie sich eine Beteiligung 
im Rahmen des Projekts wünschen. 

 
Fragen und Anregungen zum Projekt „Garten – Umwelt – Klima“ 

 Die Gebietskoordinatorin im Bezirksamt Neukölln weist darauf hin, dass das 
Straßen- und Grünflächenamt keine weiteren Hundeauslaufgebiete im Bezirk 
schaffen möchte, diese Vorgabe muss durch das Projekt berücksichtigt werden. 

 Hinweis zur Brache in der Saale- Ecke Zeitzer Straße: Das Bezirksamt befindet sich 
bereits seit mehreren Jahren im Rechtsstreit mit einem Investor, der diese Fläche 
bebauen möchte (wobei diese für einen Spielplatz vorgesehen ist). 

 
TOP 3 Wahl der Sprecher*innen 

Die bisherige Sprecherin erläutert hierzu ihre bisherigen Aufgaben. Diese waren 
schwerpunktmäßig die Teilnahme an Steuerungsrunden und Trägervergaberunden.  
Es wird angeregt, dass künftig unter einem festen TOP „Bericht aus der STR“ die 
Sprecher*innen berichten. Dieser Vorschlag wird einstimmig angenommen.  

http://rixdorf-quartier.de/wp-content/uploads/2020/12/2019_IHEK_Rixdorf_111219.pdf
https://kiezblogrixdorf.solinar.de/silent-rixdorf-garten/
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Die bisherige Sprecherin stellt sich erneut zur Wahl als Sprecherin (vertretend für die 
Akteursvetreter*innen). 
Einer der Bewohner stellt sich seitens der Bewohnervertreter*innen zur Wahl.  
Beide Kandidaten werden einstimmig (16 ja-Stimmen) als Sprecherin und Sprecher 
gewählt. Sie werden zur kommenden Steuerungsrunde am 25.8.2021 eingeladen. 
 
Nachtrag zum Protokoll: Die Steuerungsrunde hat ab sofort ebenfalls einen festen TOP 
„Bericht aus dem QR“, unter dem die Sprecher*innen von der letzten QR-Sitzung 
berichten. 
 
TOP 4 Verschiedenes 

Aufbruch Neukölln: Müllproblematik  
Aufbruch Neukölln ist anwesend, um über Aktivitäten des Vereins mit Blick auf die 
Müllproblematik im Bereich der Uthmannstraße zu berichten, bzw. um Unterstützung zu 
bitten.  
Aktive des Vereins haben festgestellt, dass Müllansammlungen teilweise über viele 
Wochen nicht beseitigt werden und haben sich darüber bei der BSR beschwert. Aufbruch 
Neukölln hat nun ein Beschwerdeschreiben vorformuliert mit der Bitte, dass auch andere 
QR-Mitglieder dieses unterzeichnet an die BSR schicken (die entsprechende Vorlage soll 
an das QM zur Weiterleitung geschickt werden). Darüber hinaus können sich 
Interessierte, die sich zu dem Thema weiter austauschen möchten, beim QM melden, 
damit diese den Kontakt zu Aufbruch Neukölln herstellen.  
 
Ergänzende Hinweise und Anregungen aus dem QR hierzu:  

 Gute Erfahrungen wurden mit der Meldung von Sperrmüll oder 
Müllansammlungen über die App des Ordnungsamts gemacht, siehe 
https://www.berlin.de/ordnungsamt-online/mobile-app/. 

 Die Müllproblematik kann langfristig nicht durch Putzaktionen gelöst werden, 
vielmehr geht es darum, auch „Müllsünder“ anzusprechen und an ihre 
Eigenverantwortung zu appellieren. 

 Anwohner*innen und Einrichtungen haben sich im Rahmen einer „Kehrenbürger“-
Aktion (BSR stellt Equipment zur Verfügung, siehe https://www.kehrenbuerger.de) 
für gemeinsame Putzaktionen organisiert.  

 Putzaktionen sollten mit Blick auf eine größere Reichweite auch an die bezirkliche 
Initiative „Schön wie wir“ kommuniziert werden, siehe https://www.schoen-wie-
wir.de/. 

 Viel Müll wird anscheinend auf dem Weg von und zur U- oder S-Bahn hinterlassen. 

https://www.berlin.de/ordnungsamt-online/mobile-app/
https://www.kehrenbuerger.de/
https://www.schoen-wie-wir.de/
https://www.schoen-wie-wir.de/
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 An den Schulen wird das Thema bereits intensiv mit den Kindern bearbeitet. Hier 
geht es vor allem um Aufklärung und Prävention. Es wird eher kritisch gesehen, 
dass Putzaktionen mit Kindern organisiert werden, die dann den Müll von anderen 
aufsammeln müssen.  

 
Chor RADIO RIXDORF: Proberaum gesucht 
Der Chor RADIO RIXDORF sucht momentan nach einem neuen Proberaum. Mit Blick auf 
die einzuhaltenden Mindestabstände ist der bisher genutzte Raum zu klein geworden ist. 
Der Raum sollte mindestens 80 qm groß sein und gut zu lüften sein. Ideal sind 
Schulaulen/Musikräume oder Kirchenräume, gerne mit vorhandenem Klavier. Die Proben 
finden dienstags von 19:00 bis 21:00 statt. Bitte Kontakt aufnehmen zum QM. 
 
 
Die nächste Sitzung des QR findet am 16.09.2021 im Richard-Saal der Richard-
Grundschule statt. Es ist ein Workshop mit dem Mobilen Beratungsteam Berlin zum 
Thema „Vielfalt und Diskriminierungen im Kiez“ geplant. Eine Einladung folgt. 
 
25.08.2021/ QM-Team 
 

Anlagen:  
- Projektblätter 

 

 

 


